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◆責任編輯：陳思夢文 匯 要 聞

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記記

者者 任芳頡任芳頡、、馬靜馬靜、、李李

紫妍紫妍 北京北京、、廣州廣州 連連

線報道線報道））日本強排核污水入海日本強排核污水入海，，引發周邊國家民眾抗議和不滿引發周邊國家民眾抗議和不滿，，有韓國等國家民眾因有韓國等國家民眾因

為擔心而大量購買食用鹽為擔心而大量購買食用鹽。。香港文匯報記者了解到內地廣州香港文匯報記者了解到內地廣州、、上海上海、、福州等地福州等地，，也有也有

部分超市出現民眾囤鹽的現象部分超市出現民眾囤鹽的現象。。2424日晚間日晚間，，鹽行業唯一央企中國鹽業集團發布公告鹽行業唯一央企中國鹽業集團發布公告，，

細數中國鹽業細數中國鹽業「「家底家底」」 ，，指中國對食鹽實行定點生產管理指中國對食鹽實行定點生產管理，，食鹽來源主要分為三類食鹽來源主要分為三類：：

井礦鹽井礦鹽、、湖鹽湖鹽、、海鹽海鹽。。當前中國的食鹽產品結構佔比為井礦鹽當前中國的食鹽產品結構佔比為井礦鹽8787%%、、海鹽海鹽1010%%、、湖鹽湖鹽

33%%，，井礦鹽和湖鹽生產均不受日本核污染影響井礦鹽和湖鹽生產均不受日本核污染影響。。相關公告經互聯網迅速傳相關公告經互聯網迅速傳

播播，，不少民眾了解後表示安心許多不少民眾了解後表示安心許多。。
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內地日料店早轉「跑道」
為食客解惑冀平穩過渡

香港文匯報訊（記者 夏微、李紫妍 上海、廣
州連線報道）「你們店的食材來源地是哪裏
呀？」「我們這邊大部分都是國內的，也有部
分是進口食材，但放心，我們沒有日本進口
的。」24日晚，香港文匯報記者以食客身份來
到上海松江區一家日料店了解情況，面對食客
的詢問，店員很敏銳地意識到了食客所擔憂的
問題，耐心並熱情地答疑解惑。
工作日，同一商圈內餐飲店林立，但日料店

的生意卻依然不錯，店內環境清幽，食客多為
中青年，三三兩兩一桌，目光所及區域幾乎坐
滿。該品牌擁有烤肉和懷石料理兩種料理風格
的子品牌，兩家店毗鄰而居。聽聞詢問食材是
否為進口時，店員表示，店內食材多為國產，
部分海鮮產品雖是進口，但也絕非來自日本。
香港文匯報記者表示，近期因為日本核污水排
海的事多少有些擔憂，店員也隨即表示理解，

並更為耐心地介紹了食材來源，表示有任何疑
問都可以向他們詢問，還特意找了更為熟悉菜
品的資深店員前來答疑解惑。在店內菜單上可
見，牡丹蝦、海膽等均標註了「加拿大」字
樣。

業者：很多產品可尋到替代品
在日料行業有着多年從業經歷的李先生表
示，由於日本進口食材價格較高的緣故，其實
多數日料餐廳選用的食材都是國內的或從澳洲
等地進口。24日，海關總署決定全面禁止進口
日本水產品後，李先生的公司迅速響應，盤點
確認原材料是否合規，「我們並沒有日本進口
的。」不僅如此，身在上海的李先生表示，他
朋友在北京的日料店所用皆為國產原料。
「近期，日料行業正在進行供應鏈的轉型，
對一般的日料餐廳來說，很多產品都可以尋到

替代。」從事農業產業投資生意的顧先生在餐
飲行業也有頗多熟人，據他從日料行業相關負
責人處獲悉，海關總署全面禁止進口日本水產
品對於一些走高端路線的Omakase餐廳來說，
影響還是比較大的，「因為這類餐廳比較注重
日本原味食材」。值得一提的是，24日，顧先
生作為觀眾參觀了上海國際漁業博覽會，現場
參觀者們對於日本核污水排海的議論不少，他
還注意到，漁博會現場有來自日本水產集團的
展位，但是不知道是否受排放一事影響，展位
還在，宣傳物料也有，但人卻沒了影。
「其實從開始有排污的消息起，我們就很擔
憂，這對行業來說像『天災』一樣，經營者是
很無力的。」廣州一家開了十年中檔壽司店的
老闆表示，雖然大部分中低檔日料店、壽司店
的原料都非進口，但排污的消息仍然給行業帶
來影響。「因為我們做的是日料，大家就覺得

是從日本進口的，其實不是。」和之町壽司廣佛
地區負責人方先生說，目前，店裏的原料99%來
自國內，少數進口原料來自挪威、加拿大、意
大利等地，「現在考慮改名字，或者公布我們
原材料的產地，讓大家吃得放心點。」隨後，
香港文匯報記者致電一家名為「鮨．琥珀」的
高端Omakase料理店，被告知當天的食材已經
抵達，將從翌日起暫停從日進口，仍接受食客預
約。

市民呈觀望狀 稱會謹慎購買
超市、生鮮店水產情況各異。廣州永旺超市一
家門店的水產貨櫃中，水產品多標註國內生產
地，以廣佛地區為多；在盒馬鮮生某門店裏，海
鮮區部分進口海產品標明原料原產地，有工作人
員表示，所有產品均為統一配貨，鮮有日本水產
品。生意方面，工作人員均表示未發現明顯變
化。
走訪過程中，廣州多位市民表示以後會更重視
水產產地等信息，一位愛吃日料的女士表示，自
己以前平均每周要吃一次日料，「現在應該暫時
不吃了，再看看吧。」連鎖生鮮超市「錢大媽」
的一位門店員工也透露，雖然店內水產均為國
產，但仍然受到明顯影響，人們購買水產時更加
謹慎。

福建省泉州市泉港區的漁
民肖先生一家世代靠海為
生。當地港口2018年11月
發生的碳九洩漏事件，至今

仍令他記憶猶新。「當年碳九洩漏事件，因為
人為操作疏忽，導致數十噸石化聚合物洩漏，
周邊漁民損失慘重。但日本這次卻是冒天下之
大不韙，不顧一切把核污水直排入海。」與香
港文匯報記者說起24日日本啟動福島第一核電
站核污水排海，肖先生義憤填膺。

2018年11月4日，福建泉港碼頭的一艘石化
產品運輸船發生洩漏，69.1噸碳九產品洩入近
海，造成水體污染。「當時專家說碳九有一定
毒性，但不是劇毒，可事件發生後的很長一段
時間，我們周邊漁船全部停了，海鮮也沒人敢
吃。」那次事故，肖先生的漁排沉了，魚也跑
了，損失了大幾十萬元人民幣。那段時間，肖
先生所處的漁村海邊，時常飄散着一股異味。

碳九洩漏事件後，肖先生乾脆上岸，可自己的
哥哥仍堅守着祖輩流傳下來的捕魚生計。「靠捕
魚為生本來就難，尤其近海。近年國家日益重視
環境保護，漁業資源有了起色。如今日本對核污
染水的這種不負責任的處理方式，簡直是拖全世
界『下水』。」

「大海是相通的，誰知道什麼時候被污染到。
日本把全世界拖到核污水的浸泡中。」肖先生不
知道要不要勸哥哥也「擦鞋上岸」，畢竟比自己
年紀大的哥哥，除了捕魚也不會其他營生。

台當局企圖淡化影響 無視輿情
另據中新社報道，日本核污水排海引發全球

反對聲浪，但台當局卻表現出盡力淡化輿論的
姿態。台行政機構24日聲稱，日本核污水將在
一至兩年時間到達台灣海域，四年後濃度達最

大值，對台灣附近海域輻射安全影響「可忽
略」。

但此事件在民間的反應卻甚為強烈，數月
來，台灣各類抗議活動不斷。今年6月，多個團
體的近百人在「日本台灣交流協會」所在地外
表達抗議。兩岸和平發展論壇召集人、勞動黨
主席吳榮元表示，台灣民眾不僅要抗議日本排
放核污水入海的錯誤作為，也要譴責雙標的民
進黨當局，守護台灣食品與環境安全。

台灣媒體人謝寒冰在23日播出的一檔節目中
說，就日本核污水排海一事，民進黨當局完全
沒有打算要做什麼，就當這件事情沒發生。福
島水域過去每隔一至兩個月，就會抓到輻射超
標的魚，即使如此，台當局也沒有對此表態。

台中市議會的中國國民黨黨團24日召開記者
會抗議日方污染海洋，影響水產、海鹽，並對
民進黨當局消極應對、無法守護全民食安表達
抗議。議員李中引述有關海洋污染評估指出，
核污水到達東海、南海僅需約240天，屆時台灣
臨近海域水產都會被污染。

他說，排海的污染水中有64種污染源，70%
以上都很難去除。還有議員發言提到，過去台
中市曾按照食安自治條例禁止販售日本「核
食」，卻被台當局行政機構沒收權力、宣告禁
止無效，台灣縣市政府欠缺管制「核食」的
「武器」。

宜蘭縣蘇澳區漁會總幹事陳春生22日稱，有環
保組織認為，台灣水產業每年貢獻數百億元新台
幣的經濟產值，在此事件中卻首當其衝受損。

「不管任何政黨都應該慎重面對如此重要
的議題。」陳春生呼籲民進黨當局，必須為
漁業監測、檢測，以及在賠償安排上與日方
交涉。

◆香港文匯報記者 蔣煌基 福建報道

在福州，永輝超市部分門店出現食鹽搶購情
況，外賣平台樸樸、永輝生活食鹽賣斷貨。

在上海，香港文匯報記者查詢商超App，海鹽類產
品也顯示售罄。24日下午接近5點時，香港文匯報
記者在廣州盒馬鮮生某門店看到，調味料貨架的兩
層食鹽區裏只剩下三袋加碘鹽。隨即，一位奶奶將
三包全部買走，食鹽賣空。在另一家生活超市裏，
擺放食鹽的兩個大貨架前站滿了顧客，其中一邊貨
架多層見空。一名工作人員說：「今天來買鹽的人
特別多。」

廣東：供應安全充足 將嚴密監控
根據廣東媒體的報道，海鹽在廣東食鹽市場中佔

據超三分之一。廣東鹽業集團負責人在當天對媒體
表示，目前，廣東省、市兩級食鹽政府儲備量和企
業社會責任儲備共10.8萬噸，可以百分百覆蓋全省
各地，能夠保障省內食鹽充足供應，並呼籲市民不
必恐慌「囤鹽」。「自日本宣布試運行排放核污水
後，我們已對廣東省主要海鹽生產工區的海域海水
及生態海鹽進行了α、β放射性項目的第三方送樣
檢測，結果顯示目前的廣東海鹽是安全的。」廣東
鹽業集團負責人表示，將對廣東海水定期進行放射
性元素送檢，並嚴密監控鹽產品是否受污染的情

況。

中鹽集團：勿盲目搶購 盼理性消費
當晚，中鹽集團的公告也讓內地民眾感到安心。

中鹽集團在公告中表示，中鹽集團是世界最大的食
鹽生產企業，食鹽產能超過1,000萬噸/年，其中井
礦鹽佔比95%、湖鹽佔比4%、海鹽佔比1%。中鹽
集團在全國有完善的產銷企業布局，食鹽儲備供應
充足：「近期，部分區域市場發生食鹽搶購，電商
及部分商超渠道有短時缺貨現象，我們正在加班加
點生產、配送，全力以赴保障市場供應。請社會各
界理性消費，不要盲目搶購。」

進口規模較小 國內產鹽量供大於求
中國農業大學經管學院教授朱晨對香港文匯報記

者表示，一些民眾囤積食用鹽主要是擔心日本核污
水排海之後新生產的海鹽會被污染，但井礦鹽由於
是內陸水體沉積而成，並不會受此影響。中國大部
分地區食用的都是井礦鹽，相對於海鹽來說，井礦
鹽提純成本低，且更優質。另外，中國還擁有很多
鹽湖，能夠滿足國人的日常食鹽供應。所以，日本
排放核污水，對國人用鹽並沒有太大影響，不必跟
風囤鹽。

央企公告細數中國鹽業央企公告細數中國鹽業「「家底家底」」
九成不受影響九成不受影響 民眾盡可安心民眾盡可安心

▲▶一連鎖生鮮超市門店的部分食鹽貨架已賣空。
香港文匯報記者李紫妍 攝

◆廣州市民在貨架前選購食鹽。 香港文匯報記者李紫妍 攝
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